
■梁愛詩昨強調，人大釋法是非做不可，可釐清不依法宣誓的後果，中央政府也
可重申不容「港獨」的立場。 劉國權攝

詩姐：釋法非做不可
違誓喪議席中央不容「獨」「自決」違「一國兩制」

是次宣誓風波觸及效忠國家的問題。中聯辦主
任張曉明日前表示，香港的價值觀除了自由、民
主、法治、市場經濟等核心元素外，還應當加上
愛國，希望香港社會更加重視和支持愛國教育。

香港基本法委員會副主任梁愛詩昨日認同張曉明的講法，希望港
人親身了解國家發展。

引鄧公愛國論：不損兩地利益
梁愛詩昨在節目上表示，張曉明所講的不無道理，愛國在別

的地方不需要討論，但因為殖民統治的歷史問題，港英政府認為
港人有國家觀念就「難管」，故不主張港人愛國，在港英時期成
長的港人就沒有國家觀念。她引述鄧小平指，愛國就是不做有損
國家及香港利益的事和擁護回歸，認為這是必然之事，作為對市
民的要求都不是太高。

她強調，不需要強迫港人愛國，因為愛國是很自然的事，相
信任何人都不會覺得愛國是無理要求，重點是如何改變某些人對

歷史和國家的看法。她認同愛國不是一兩天就能做得到，希望多
些兩地交流，港人多些親身了解國家發展情況，又指國家這30
多年在國際地位提升、人民生活改善、人權進步等方面都有目共
睹。

被問到近年香港與國家的關係似乎「愈走愈遠」，但香港剛
回歸時情況卻不是這樣，梁愛詩認為，對政府不滿的情況並非香
港獨有，世界其他地方也出現這個問題，如貧富懸殊、向上流動
機會變少及財富分配不均等，都會令人對政府不滿，同時互聯網
容許任何人都有發表意見的自由，令不能改變現象的網民支持批
評政府的人，使社會變得撕裂。

冀增包容 勿讓港人愈走愈遠
她認為，要培養愛國心不能單靠特區政府。由於現時已有很

多交流團，希望兩地交流多了，能增加包容心態，重點是勿讓港
人愈走愈遠。

■記者 陳庭佳

北上交流交心 自然愛國愛港

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）全國人大常委會早前解

釋香港基本法第一百零四條，平息由「青症雙邪」梁頌

恆和游蕙禎引發的宣誓風波。香港基本法委員會副主任

梁愛詩昨強調，人大釋法是非做不可，可釐清不依法宣

誓的後果，中央政府也可重申不容「港獨」的立場。她

指，根據「一國兩制」原則及香港基本法，香港不可以

自行決定制度及權力，故「民主自決」有違「一國兩

制」。
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香港文匯報訊（記者 甘瑜）再有市民入稟高等法院
提出司法覆核，認為11名反對派議員宣誓時的舉止言
行有違宣誓內容及精神，要求法院裁定他們宣誓無
效，覆核其議員資格。11人包括首次被入稟質疑的工
黨張超雄、民主黨尹兆堅、林卓廷、黃碧雲和鄺俊
宇，以及早前已被入稟質疑的羅冠聰、梁國雄、陳志
全、邵家臻、朱凱廸和鄭松泰。

釋法闡明宣誓「玩嘢」屬無效
是次入稟者為「愛港之聲」成員陳嘉偉，以個人身
份向高等法院提出司法覆核。

他指出，日前人大釋法時已闡明，若宣誓時不依
照誓詞讀出，就屬無效，上述11人宣誓時加入政治
表態，如叫口號、撕道具、在國家名稱中間停頓等
等，與法定誓詞無關，自己亦看不過眼這些人將立
法會當作遊樂場，認為其行為不可接受，因此提出
司法覆核。

張超雄尹兆堅黃碧雲首上榜
根據其入稟狀，有關司法覆核申請的答辯人為立法
會秘書長陳維安。
除了的士司機從業員總會創會會長鄭玉佳入禀司法

覆核所提及的「八妖」之外，首次被質疑資格的還有
張超雄，及「四鴿」尹兆堅、林卓廷、黃碧雲、鄺俊
宇。
陳嘉偉指，張超雄上月12日宣誓後，撕掉印有人
大「8．31」決定的紙牌；尹兆堅宣誓時刻意分開讀
出「中華人民……共和國」；林卓廷在宣誓後大叫
「打擊貪腐，狼英下台」的口號。
他又指，黃碧雲宣誓後大叫「撤回8．31，重啟政

改，梁振英下台」、「水務署立即驗水，無得拖」的
口號；鄺俊宇則於宣誓後加入「香港係香港人嘅主
場，莫忘初衷，我要真普選，香港人加油」的口號。

香港文匯報訊（記者 甘瑜）上月行政長官梁振
英和律政司司長袁國強入稟法院提請司法覆核
「青年新政」梁頌恆和游蕙禎（「糧油」）宣誓
問題一案，根據司法機構網頁的資料顯示，高等
法院將於今日下午3時半頒下判詞，預計需時3分
鐘。
梁、游兩人上月12日在立法會大會宣誓時，以
「支那」辱國辱族，並展示「Hong Kong is not
China（香港不是中國）」的布條，被指違反《宣
誓及聲明條例》及香港基本法第一百零四條要求
效忠中華人民共和國香港特別行政區，及擁護香
港基本法的要求，引起社會各界強烈不滿。但
梁、游兩人獲安排再度宣誓，梁振英和袁國強遂

採取法律行動。
政府一方認為，梁、游兩人的行為已構成「拒
絕或忽略」作出宣誓，而他們的言行亦和香港基
本法有抵觸，要求法院宣告兩人已喪失議員資
格、禁止立法會主席再安排他們補誓，並宣告有
關議席懸空。

釋法：宣誓「玩嘢」公職「玩完」
全國人大常委會早前亦就香港基本法第一百

零四條作出釋法，當中包括宣誓人須真誠、莊
重宣誓，並準確、完整、莊重地宣讀法定誓
言，若宣誓人拒絕宣誓，即喪失就任相應公職
的資格。

「糧油」宣誓覆核今判決

「愛港聲」覆核「11妖」「流誓」
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）「反港獨 撐

釋法」大聯盟前日下午在立法會外舉行集會，
有逾5萬人到場譴責「青症雙邪」梁頌恆和游
蕙禎於立法會宣誓時辱華，並表達支持人大釋
法及將兩人踢出立法會的訴求。大聯盟發言人
吳秋北昨在一個電台節目上表示，是次集會將
整個愛國愛港力量激發出來，向外展示香港對
維護「一國兩制」的力量。對於有報道指有參
加者收錢出席集會，他強調，大聯盟不主張、
不鼓勵，亦反對用派錢方式召集參加者，大聯
盟會向有關團體跟進事件。
吳秋北表示，大聯盟原先預計約兩三萬人參

加集會，最終有逾5萬人前來。當日見到不少
年輕人參與集會，亦有整家人一齊出席，「有
父親指他就讀大學的孩子過往非常少參與集
會，今次都出咗來。」

籲大眾拍照報警 免遭抹黑派錢
對於有報道指有人收錢出席集會，吳秋北重
申，大聯盟一直強調，不主張團體以派錢方式
參與，且集會不愁沒有人出席，「數字不是重
點，我們只是希望表達『反港獨、撐釋法』的
訊息出來，向全世界宣示我們對國家安全、領
土完整及法治維護的意志。」
他表示，會聯絡涉嫌派錢的團體及報道派錢

的傳媒，跟進事件。他也呼籲下次如果有人派
錢，大眾應拍下照片，並將資料向警察投訴，
以免有人抹黑。
吳秋北重申支持人大釋法，同時也相信法庭

有能力處理案件，「法庭參考人大釋法去作出
裁決，不確定性會減少。」至於有哪些議員不
應該再留在立法會，吳秋北指公眾可由他們的
宣誓記錄及言行看出議員是否誠心效忠，但是
否合資格則要由法庭判決。
他又表示，如果日後有多個立法會議席需要

補選，不認同會出現所謂「公投」，「有出缺
就補選，就是這麼簡單。」

梁愛詩昨日接受電台訪問時指，大部分港人都不接受梁、游兩人在立法會宣示
「港獨」、侮辱國家及民族，但也有一部分人不理解釋法，一提到釋法就覺得

不對。

人大釋法澄清違誓後果
詩姐認為，全國人大常委會釋法是非做不可，因為《宣誓及聲明條例》第廿一條

寫明，拒絕或忽略作出誓言者必須離任或被取消就任資格，但香港基本法第一百零
四條沒有提及不依法宣誓的後果，而之前終審法院審理「雙非」案件時，曾認為香
港有關法例超越香港基本法，故只依據香港基本法作判決，「法院會否認為第一百
零四條沒有講到（不依法宣誓者）失去資格，而《宣誓及聲明條例》的規定是否超
越第一百零四條呢？（全國人大常委會）不希望有這些決定，所以就澄清（違反）
第一百零四條的後果。」
梁愛詩強調，釋法亦有助中央政府表明宣示「港獨」、分裂國家不可接受，不希

望有人在建制平台上宣揚「港獨」，而「一國」是「一國兩制」及香港基本法最基
本的條件，如果不接受這個條件，就等於不接受「一國兩制」及香港基本法。

宣誓倘涉不真誠 不該做議員
對於接連有市民申請司法覆核，要求法院裁定多人失去議員資格，她指有人在宣

誓前後加上字句，要看這些字句和宣誓內容有否直接衝突，當涉及不接受香港基本
法、不肯效忠中華人民共和國香港特別行政區時，就有直接衝突，構成沒有真誠、
莊重宣誓。
她相信法院會認真考慮，會有合理判斷，「如果他們真的是不應該做議員，法庭

作出裁決的話，我覺得他們亦不應該投訴」，但她不相信會有大批人失去議席。

高度自治是中央授權行使
全國人大常委會副秘書長、基本法委員會主任李飛早前指，「民族自決」本質上
也是「港獨」。梁愛詩指，二戰後聯合國幫助殖民地「自決」，自行決定前途，但
中國在1972年申請將香港及澳門在殖民地名單中剔除，故香港沒有「自決」權，
而「一國兩制」講的是高度自治，香港不可以自行決定制度及權力，是中央授權香
港行使行政、立法、司法權，要按這個框架行使高度自治，不是想隨便怎樣就怎
樣。
被問到可否在立法會提出「民主自決」，梁愛詩指「民主自決」的意義是香港自
行決定全部事務，但根據「一國兩制」及香港基本法是不行的。她不擔心2047年的
「二次前途問題」，重申鄧小平所提的「一國兩制」五十年不變是「至少五十年不
變」，不是五十年後一定要變，即使要變也不等於要「自決」，如果「一國兩制」
能繼續下去，就不需要討論，也無須擔心「二次前途問題」。她說，香港回歸19年
來已有不少變化，希望往後的變化是好的，而不是變形走樣。

倡分階段修例 達廿三條立法
特首梁振英早前表示，經過是次宣誓風波後，香港基本法第廿三條立法有了現實

意義。曾任律政司司長、於2003年曾推動廿三條立法的梁愛詩表示，從香港基本法
第一日實施起，香港就有責任就廿三條立法，但何時做、如何做，就要視乎特區政
府的計劃。
她指出，香港並非完全沒有法例保障國家安全，只是有些條文不太清晰、落後，

當年以一條《國家安全條例》去推動立法，做法不太理想、太心急，建議分階段修
訂現時部分法例，如《刑事罪行條例》、《公安條例》、《社團條例》及《官方機
密條例》，達到廿三條立法的效果，以保障國家安全。
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香港文匯報訊（記者 陳庭佳）隨着
選委會選舉提名期昨日結束，特首選戰
逐漸迫近。香港基本法委員會副主任梁
愛詩認為，特首要有遠見、有計劃，也
要和管治團隊和立法機關有商有量、相
互配合，更要有民意支持。她認為現時
沒有條件重啟政改，建議由立法會議員
凝聚共識，提出方案讓特區政府考慮。

有遠見有計劃有商有量有民意
梁愛詩昨在電台節目上認為，除了香

港基本法所列的要求外，特首要有遠
見、有計劃，也要和立法機關相互配合
等，但這5年來的行政立法關係，令人
感覺只是做到相互制衡，不能相互配
合，不符合香港基本法原本的設計，這
是雙方責任。
對於下任特首應否重啟政改，梁愛詩

認為現階段沒有重啟政改的條件，因為
由特區政府提出的方案只會遭反對，現
時沒有可能得到三分之二的立法會議員
支持，重啟政改只會令社會更撕裂，認
為應由議員商討出一個方案，然後交給
特區政府考慮。
至於全國人大常委會的「8．31」決
定可否修改，她指應該按照香港的實際
情況，循序漸進發展民主制度，當香港
的實際情況改變時，中央政府會有不同
看法，屆時改變「8．31」決定也不出
奇。
她強調，「8．31」決定下還有很多
空間令民主進步，但不幸地當時有些議
員完全不願意在框架下討論，令香港民
主不能行前一步。
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■■「「糧油糧油」」宣誓覆宣誓覆
核今日下午宣判核今日下午宣判。。


